

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

Anuncios y comunicados

Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica

Redacción y Administración

Calle Mayor, 41, Felanitx

EL FELANITGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

LA GUERRA EUROPEA

París, 2.—*Le Temps* publica un resumen auténtico y completo de las operaciones militares realizadas del 6 al 13 de septiembre, que constituyen la batalla del Marne.

«La magnífica victoria—dice—que los ejércitos franceses alcanzaron en el Marne del 6 al 13 de septiembre, no tiene, cuando se examinan sus elementos, precedentes en la historia militar. Jamás un «restablecimiento estratégico» de una tal amplitud ha sido ejecutado con tal excelente conjunto por masas tan formidables.

¿Cuál era la situación en los primeros días del mes de septiembre?

Constantemente, desde el principio de la campaña, las fuerzas alemanas habían tratado de desbordar nuestra ala izquierda; lo acababan de conseguir y se trataba por nuestra parte de reconstituirla, reforzarla y utilizarla con miras á reanudar la ofensiva general en todo el frente.

El día 5 los ejércitos alemanes ocupaban las posiciones siguientes: el del Kronprinz avanzaba á través de la Argonne; el del príncipe de Wurtemberg entre el valle del Aisne y Chalons; el ejército sajón entre el del príncipe de Wurtemberg y Reims; el del general Bulow con las cabezas de columna hacia Esternay; por último, el ejército alemán, aquel que inicialmente pareció que marchaba sobre París, al Norte del Oise por Compiègne, estaba como asesado en Dirección á Meaux y Coulommiers, dibujando siempre el mismo movimiento envolvente, esforzándose por desbordar nuestra ala izquierda y acaso reservándose también la posibilidad de atacar á París por el Este.

Contra esta maniobra alemana la reconstitución de nuestra izquierda y el repliegue de nuestro frente al principio sobre el Marne, en seguida sobre el Aube y eventualmente sobre el Sena, nos ofrecía recursos preciosos y medios excelentes. En efecto, la disposición general de nuestros ejércitos el día 5 se resumía así: Como en la línea del Marne á nuestra derecha estaba el general Sarrail apoyado en Verdun y los Altos del Mosa dispuesto á hacer frente al Oeste; el general Langle frente al Norte, al Sur de Vitry le François; el general Foch ocupaba la línea de Sezanne al campo de Mailly; el general D'Esperey tenía el frente extendido desde Sezanne á las mesetas Norte de Provins, el ejército inglés ocupaba la región de Crecy en-Brye y Sur del Grand Morin; por último, á nuestra extrema izquierda, el general Maunoury cubría el campo atrincherado de París y se hallaba dispuesto á obrar ulteriormente según fuera necesario.

Traducir sobre el mapa la situación respectiva de las fuerzas alemanas y francesas ¿y qué resulta? Que á consecuencia de la inflexión hacia Meaux y Coulommiers del ejército alemán del general Kluck, nuestra izquierda amenazaba el flanco de la derecha alemana. He aquí para nosotros la posibilidad de una excelente maniobra; en vista de lo cual el día 6 el general Joffre ordenó la ofensiva general.

Los ejércitos de Sarrail, Langle, Foch y D'Esperey debían atacar sobre todo su frente; el ejército inglés, al Sur del Marne, tenía que avanzar al Sur de la derecha del ejército del general von Kluck y el ejército de Maunoury, ocupando el Sur de Ourg, tenía que amenazar la retaguardia de la derecha alemana y amagar un ataque para cortar sus comunicaciones.

Como decía uno de nuestros comandantes, hemos avanzado en todo el frente, á la manera del loro que para subir á un travesaño superior de su jaula, avanza primero con su pico, luego una pata y después con la otra.

Cada ejército ganó el terreno paso á paso, abriendo el camino al que seguía y apoyado por él muchas veces flanqueando al adversario que el día anterior había atacado de frente, articulándose estrechamente los esfuerzos del uno con los del otro, y poniéndose de relieve la unidad perfecta de miras y de método que animaba al alto mando.

Para dar á esta victoria todo su alcance, conviene añadir que fué alcanzada por tropas que

desde hacía dos semanas batíanse en retirada y que al dárseles la orden de que emprendiesen la ofensiva daban muestras de tan bélico ardor como el primer día. Hay que tener presente también que esas tropas tuvieron que luchar con la totalidad del ejército alemán y que desde que iniciaron el movimiento de avance, no habían retrocedido jamás ni una pulgada.

Bajo su enérgica presión la retirada de los alemanes adquirió en determinados momentos el carácter de una verdadera derrota.

A pesar de las fatigas de nuestros soldados, á despecho del poder de la artillería gruesa, les hemos cogido banderas, cañones, ametralladoras y obuses, un millón de cartuchos y millares de prisioneros. La artillería de un cuerpo alemán fué destruida casi completamente por la nuestra gracias á los trabajos de exploración realizados por nuestros aviones.

«Es una guerra horrible», decía un oficial alemán prisionero.

Horrible es, en efecto, pero magnífica, así por el derroche de valor en la tropa como por el alarde de ciencia, actividad y método que han hecho el alto mando y los Estados Mayores.

La guerra no ha terminado aun. El ejército alemán, diezmado, batiéndose en retirada y faltó á menudo de víveres, logró ordenar sus unidades y defiende palmo á palmo las trincheras formidables que construye con su peculiar maestría y en las que se bate con encarnizamiento. De ahí que á la batalla del Aisne suceda la del Marne.

Por lo demás, es indiscutible que la primera gran victoria de la campaña la hemos alcanzado nosotros, y que en las que se empeñen en lo sucesivo será para todos, jefes y soldados, un poderoso y alentador estímulo hacer revivir, por el recuerdo, las obtenidas anteriormente.

Desde el primer día, el 6 de septiembre, se reveló la eficacia de esta maniobra. Las cabezas de columna del ejército de von Kluck, que avanzaban hacia Coulommiers y Provins, hacen media vuelta por conversión inmediata el grueso de este ejército que hace frente al general Maunoury; al propio tiempo las fuerzas alemanas que están delante del ejército de Esperey se repliegan al Sur del Grand Morin. Pero este repliegue, esta conversión de los ejércitos alemanes hace posible para nosotros una segunda maniobra que se inicia en seguida.

A consecuencia del movimiento alemán el ejército inglés queda en absoluta libertad para marchar hacia el Norte en dirección al Ourg y allí atacar la izquierda del ejército alemán, que empezó á hacer frente al del general Maunoury. El ejército de Esperey, á la derecha del ejército inglés, apoya su ataque y en una ofensiva vigorosa rechaza, sobre el Marne á la izquierda del ejército de von Kluck y á la derecha del de Bulow. Es entonces, hacia el día 8, cuando el ejército del general Foch, encargado hasta aquel momento de mantenerse en el frente que ocupa, pronuncia su ofensiva.

Mientras que la derecha contiene á la Guardia prusiana y á tres cuerpos del ejército alemán al Este de La Fere y en Champenoise, la izquierda, cayendo sobre el flanco enemigo le obliga á declararse en retirada precipitadamente, á reparar el Marne y replegarse hacia los Altos de Reims.

Simultáneamente el general Langle marcha adelante, ocupa Vitry-le-François, alcanzando el mismo frente que el general Foch.

El movimiento de avance del ejército de Foch, separándose del ejército de Langle, fué como el otro movimiento de avance del ejército de Esperey que también se separó del de Foch.

Cuando el ejército de Sarrail, amenazado en la región de Revigny y rechazado hacia Verdun, fué atacado también á la derecha de Clermont, en Argonne, y en su retaguardia en los Altos del Mosa. No obstante consiguió mantenerse en todas partes en sus posiciones y el día 15 de septiembre logró determinar la retirada hacia el Norte de los cuerpos de ejército alemán que tenía en frente.

Es ocioso añadir que nuestros ejércitos de la

Lorena, manteniendo sus posiciones y aún ganando terreno, han contribuido eficazmente á este resultado que hubiera hecho imposible cualquier desfallecimiento por su parte.

He ahí simplificada, aclarada, reducida á elementos esquemáticos esta batalla que duró diez días y en la que lucharon más de dos millones de hombres. La maniobra estratégica realizada por nuestro ejército aparece en este esbozo, limpia, enérgica y coordinada.

Severas disposiciones contra los espías y ladrones.

París 4.—Desde que los alemanes avanzaron sobre París, comenzó á verse en los pueblecillos vecinos, vacas pintadas en las paredes.

Llamó la atención el hecho, y se puso en claro que era obra de espías alemanes. Una vaca pequeña debía indicar al enemigo que no había en el contorno tropas francesas. Las de mayor tamaño indicaban que si las había, y la dirección en que estaba la cabeza del animal, correspondía á la situación de las tropas de la República, ó de un fuerte.

Cuando la cabeza miraba al cielo, era señal de que convenía hacer explorar los alrededores.

Se han tomado precauciones para acabar con este espionaje, y se ha fijado el siguiente bando:

«Se considerará espía á todo alemán que vestido de paisano aparezca á retaguardia de las tropas.

Se tendrá por cómplice á las personas que hayan dado el traje de paisano y aquellas que, conociendo el hecho, no lo denuncian.

Todo alemán encontrado á retaguardia de las tropas, y que no se entregue á la primera intimación, será ejecutado.

Todo grupo de más de tres alemanes en armas, hallado á retaguardia de las tropas, será considerado como autor de actos de bandidaje.

Todo individuo, militar ó paisano, que cometa robos en el campo de batalla, comparecerá ante un Consejo de Guerras».

El barco de Navidad

—El *Daily Telegraph* nos da cuenta de la noble idea. Se trata de un pensamiento de los habitantes de Chicago, que toda la prensa de los Estados Unidos ha hecho suyo, preparándose á que su realización tenga el brillante resultado que corresponde á la alteza de la idea.

Se trata de fletar un vapor, que se llamará el Barco de Navidad, *The Christmas Ship*, destinado á traer á Europa los regalos que los niños de los Estados Unidos destinan á los de las naciones beligerantes cuyos padres están en la guerra.

Este buque irá á Inglaterra, Francia, Alemania, Bélgica, Austria-Hungría, Rusia y Servia, y en sus puertos irán dejando los juguetes que la infancia de los Estados Unidos dona á sus hermanitos de Europa.

Según el corresponsal *Daily Telegraph* América ha acogido con entusiasmo esa idea tierna y generosa entre todas. La prensa está dispuesta á recoger los miles de donativos que, sin duda, se van á reunir. Los niños yanquis comprarán los objetos con su propio dinero, y las adquisiciones las harán ellos mismos, personalmente.

El Barco de Navidad encontrará toda clase de facilidades en su viaje. La diplomacia se ha mostrado también generosa, ya se ha acordado que todos los puertos se abran á la llegada del buque mago y que se le facilite el paso á través de los mares sembrados de minas y torpedos.

LA IMPORTACIÓN DE TRIGO

Se ha publicado la siguiente Real orden:

Visto el párrafo 4.º de la real orden de 15 de agosto último, que dispone que se restablezcan los derechos sobre importación de trigos y harinas, cuando los precios medios de aquéllos en los mercados regulares de Castilla desciendan durante un mes á 29 pesetas los 100 kilos.

Resultando que desde el 2 de septiembre último hasta ayer los trigos se han cotizado á me-

nos de 29 pesetas en dichos mercados regulares.

Resultando que según las revistas mercantiles en la plaza de Valladolid, el 26 de septiembre último las harinas se cotizaron en 40 y 42 pesetas el saco de 100 kilogramos, y los trigos á 28'62 pesetas, y en la plaza de Barcelona á 40'50 y 31'55, respectivamente, según datos de los precios del día 26 del mismo mes.

Considerando que si bien en circunstancias normales debe restablecerse la libertad mercantil, sin embargo, en el momento actual, por múltiples causas, de todos conocidas, es necesario adoptar las disposiciones oportunas, á fin de que asegurando en lo posible al productor un precio remunerador, tengan amparo á la vez los intereses de los consumidores y se eviten en los precios injustificados recargos.

Considerando que de todos los informes y antecedentes que se han podido obtener, se deduce que el precio de 29 pesetas los 100 kilogramos en los mercados reguladores es remunerador para el cultivador, y por tanto conviene evitar por medio del arancel las alzas exageradas.

Considerando que de los informes y notas de los productos de trigo y hasta de los mismos fabricantes de harina, se deduce que los precios de éstos en la actualidad no se ajustan estrictamente, ni mucho menos, á los de ordinario, puesto que por la Cámara Agrícola de Albacete se calcula como buena ganancia industrial el sobreprecio para las harinas de 9'33 pesetas, en 9, también, por la cotización del mercado de Barcelona, fecha 26, en 10, por la Asociación de Harineros de Calatayud, y en mucho menos la estiman otras entidades consultadas, siendo la diferencia actual 12'38 pesetas en el mercado de Valladolid.

Considerando que aceptado el tipo de 9 pesetas por cada 100 kilogramos como remunerador de la industria, los precios actuales en los mercados del centro de la Península son exagerados.

Considerando que para contener el alza indicada y las que puedan intentarse, procede recurrir, entre otras medidas, á la rebaja de los derechos del arancel, mientras duren estas circunstancias, en la misma proporción en que el precio medio pueda exceder de los tipos reguladores de que se ha hecho mérito; su majestad el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado en Consejo de ministros, se ha servido disponer:

1.º Que se restablezcan los derechos de arancel de los trigos y de las harinas de trigo, fijando el de estas últimas en 11 pesetas los 100 kilogramos.

2.º Que ese centro dé cuenta á este ministerio de las oscilaciones en los precios, á fin de adoptar las disposiciones que procedan, si las cotizaciones llegasen á señalar alzas excesivas.

Y 3.º Que se sigan aforando con franquicia los cargamentos y expediciones que con conocimientos directos y manifestados, visados por las plazas de la península é Islas Baleares hubiesen salido de los puertos origen hasta el día inclusive de la publicación de este Real orden en la *Gaceta* de Madrid y los que, estando en viaje y reuniendo las circunstancias anteriores, estén detenidos como consecuencia de la guerra.

IMPORTACIÓN DE CARBONES

La *Gaceta* publica la siguiente Real orden:

«Ilustrísimo señor: Visto el párrafo sexto de la Real orden de 15 de agosto último, que dispone se restablezcan los derechos de importación sobre los carbones minerales cuando el Gobierno estime que han cesado las causas que han motivado la franquicia.

Resultando, que, según los datos estadísticos que obran en esta Dirección, las importaciones de carbones minerales en los nueve primeros meses de 1912 y 1913 dan una cifra media de 1.887.906 toneladas, y en el mismo periodo de 1914 la importación ascendió á 1.980.864 toneladas, ó sea una mayor importación de 92.958 toneladas.

Considerando que dados estos datos y la regularidad en las llegadas de los carbones minerales procedentes del extranjero puede estimarse como normalizado el comercio de que se trata y completamente abastecido el consumo nacional de este combustible.

Su Majestad el Rey (q. D. g.), de conformidad con lo acordado en Consejo de ministros, se ha servido disponer:

1.º Que se restablezcan los derechos de Arancel para las importaciones de carbones minerales; y

2.º Que estos derechos no se exijan á los cargamentos ó expediciones que con certificación ó conocimiento visados hubiesen salido directamente del puerto de origen para las plazas de la Península é islas Baleares hasta el día, inclusive, de la publicación de esta Real orden en la *Gaceta* de Madrid, ni á los que, estando en viaje y reuniendo las circunstancias anteriores, estén detenidos como consecuencia de la guerra.»

NOTICIAS GENERALES

DE LA PROVINCIA

El empresario de las obras de construcción de la primera sección de la línea del ferrocarril Palma-Santanyi, acompañado del ayudante del Capitán general señor Canalís, visitó ayer al señor Gobernador, ofreciéndole colocar de 60 á 70 obreros en los trabajos de explanación de la línea; ofrecimiento que ya había hecho á la señora de Borbón como presidente que es de la Junta de damas encargada del reparto de la suscripción pro repatriados.

El señor Martínez de Campos agradeció el ofrecimiento, que en parte solucionará el conflicto obrero.

—Desde hace unos días circula con insistencia la noticia de que distintas fábricas de mantas y talleres de zapatería de esta isla, han recibido gran número de pedidos para servirlos á diferentes países que en la actualidad están en guerra.

Según nuestras noticias, en los últimos vapores han sido embarcados muchos miles de mantas y de pares de zapatos.

Se nos dice igualmente que dichos artículos son con destino á los ejércitos aliados, si bien este último extremo no hemos podido comprobarlo.

DE LA PENINSULA

Para la primera quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

Del 10 al 11, el mencionado núcleo de fuerzas evolucionará en el Mediterráneo, en la forma indicada en la carta segunda, y producirá lluvias y tormentas desde el Cantábrico y Centro á dicho mar Mediterráneo, con vientos del cuarto al primer cuadrante.

El lunes, 12, se alejarán de nosotros las bajas presiones mediterráneas, y se formarán otras depresiones en el NO. y SO. de la Península que influirán un tanto en nuestro O.

El martes 13, empezará á desarrollarse en la Península el cambio atmosférico más importante de la quincena, porque las citadas depresiones de nuestro NO. y SO. tendrán mayor intensidad y extensión, y causarán lluvias y algunas tormentas, principalmente desde Portugal y Galicia á las regiones centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Las depresiones de nuestro NO. y SO. avanzarán, respectivamente, por el Cantábrico y por el Estrecho el miércoles 14, invadiendo toda la Península. Adquirirá grandes proporciones esta perturbación produciéndose lluvias abundantes y bastante generales, con algunas tormentas y vientos también del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 15, se hallarán en la bahía de Vizcaya y en el mar Ibérico y SE. de España las antedichas depresiones, que seguirán ocasionando lluvias y tormentas, especialmente desde el Cantábrico y Centro al Mediterráneo superior, con vientos variables.»

—El «Boletín número 285» del Centro de información Comercial del Ministerio de Estado (Madrid) hace la siguiente publicación:

Bolivia, Exposición permanente de productos españoles.—La firma Matías Colom, de La Paz (Bolivia), se propone establecer para principios del corriente año una sección especial de representaciones y propaganda de productos españoles, así como también inaugurar una exposición permanente de dichos productos, ofreciendo local gratis y haciéndose cargo de las instalaciones. Ofrece también informes gratuitos sobre los productos del país apropiados para la exportación, entre los cuales son los principales la goma elástica, hojas de coco, café, quina, matico, cueros vacunos y de oveja, pieles finas, lanas de oveja, alpaca y llama y colchas de pieles de vicuña.

La sección de representaciones se hará extensiva á los principales centros comerciales, adonde un viajero de la casa efectuará de 3 á 4 viajes anuales. Además, comprará la casa por su cuenta toda clase de mercaderías que le vendan.»

—Interrogado el ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra sobre la proposición que se presentó y fué aprobada por unanimidad por la Diputación provincial de Baleares pidiendo que aquel organismo se dirigiera á las demás Diputaciones españolas, en súplica de apoyo para solicitar del Gobierno se interese en favor de los mallorquines fusilados en Lieja, contestó que el acuerdo no podía prosperar.

No podría prosperar si se hubiera adoptado, porque era impropiciente, tanto más cuanto el Gobierno, en vista de la insistencia con que se dice haberse fusilado en Lieja á los españoles, ha entablado nueva gestión para averiguar la certeza del hecho.

DEL EXTRANJERO

A título de curiosidad tomamos de un periódico la siguiente noticia:

El Rey de Bélgica recorría ayer, en automóvil, las líneas de defensa de la ciudad de Amberes.

Acompañaba al Rey Alberto uno de sus ayudantes.

El Rey personalmente ordenó á su «chauffeur» la ruta que debía seguir.

El «chauffeur» al principio siguió las instrucciones que le dió el Monarca, pero luego se desvió rápidamente y se dirigió á buena marcha en dirección á las avanzadas de las tropas alemanas.

El Rey advirtió al «chauffeur» que se desviaba, y éste en vez de atenderle, forzó aun más la velocidad hacia las líneas alemanas.

Entonces el Rey sacó su revólver y disparó contra el «chauffeur», matándole.

El ayudante, rápidamente cogió el volante y viró con extrema rapidez.

Añade el periódico que una patrulla alemana que estaba apostada cerca del camino, disparó sobre el automóvil regío sin conseguir hacer blanco.

Al llegar á la plaza fué hallado en las ropas del «chauffeur», un documento por el cual se le ofrecían 100.000 marcos si conseguía llevar al Rey á las líneas alemanas que rodean la plaza de Amberes.

Esto viene á demostrar que existía un complot contra el Rey Alberto.

—Burdeos.—Se comenta la información del «Morning-Post» que dice:

Es muy comentado entre los militares de Amberes la identidad de un prisionero llevado allí recientemente.

Viste el uniforme de suboficial.

Se le puso con sus colegas prisioneros, observándose que todos ellos le trataban con extraordinario respeto, como si se tratase de un personaje.

Este dió el nombre y poco después propusieron los alemanes el canje de oficiales y suboficiales prisioneros, lo cual rechazó el Gobierno belga, el que se muestra intrigadísimo acerca de la identidad de dicho prisionero.

—Burdeos.—El «Morning-Post» publica una carta de un enfermo que está en Bruselas, en la que afirma que el Kaiser envió el ultimatum al Rey de Bélgica para el día 8, diciendo que si Amberes no capitulaba en el plazo de 48 horas, bombardearía la población.

La «Gaceta de Brujas» añade que el Rey de Bélgica contestó que al primer cañonazo que disparase sobre esta población, el tercer hijo del Kaiser y dos primos suyos que tenía prisioneros, serían fusilados inmediatamente.

—El Almirantazgo británico ha comunicado la siguiente lista de navíos ingleses y neutrales hundidos por las minas en el mar del Norte.

Vapores daneses: el «Margland» (5.136 toneladas), 21 de Agosto; el «Broberg» (de 1.225 toneladas) el 22 de Agosto; el «Skuli Fogeli» (de 272 toneladas), el 23 de Agosto; el vapor noruego «Gottfried» (de 426 toneladas), el 27 de Agosto; el velero francés «Gaea» (de 246 toneladas), el 27 de Agosto; el vapor inglés «Barley Rig» (de 185 toneladas), el 27 de Agosto; el vapor danés «Kamma» (de 1.270 toneladas), el 2 de Septiembre; el vapor sueco «Saint Paul» (de 2.534 toneladas), el 2 de Septiembre; los vapores ingleses «Ajax» (120 toneladas) «Fortuna» (259 toneladas) y «Tittonia» (259 toneladas), el 6 de Septiembre; «Impérialite» (195 toneladas), el 6 de Septiembre; «Revigo» (230 toneladas), el 8 de Septiembre; «Kilmarnok» (166 toneladas) el 22 de Septiembre.

En todos esos buques hundidos se han perdido 71 vidas humanas.

—La Compañía Transatlántica ha sido autorizada para aumentar en un 25 por ciento el precio de los pasajes, mientras duren las anómalas circunstancias actuales.

SECCION LOCAL

Sigue en la iglesia parroquial el rezo del Santísimo Rosario a las seis de la mañana durante una misa y al anochecer con exposición mayor del Santísimo Sacramento.

El próximo viernes principiará la solemne Oración de Cuarenta Horas que se dedican anualmente á la mística Doctora Santa Teresa de Jesús, bajo el siguiente programa: Exposición y oficio matinal a las seis; a las nueve y media Horas menores y Misa mayor; por la tarde, a las tres, Vísperas solemnes, Completas y Maitines rezados y después del Rosario, Triduo con sermón por el Rvdo. D. Francisco Sitjar Pbro. de Palma.

El sábado se hará todo como el día anterior.

Domingo 18, exposición y matinal a las seis. Hora de Tercia al órgano y Misa mayor con sermón por el indicado orador. Por la tarde, Vísperas solemnes, novenario de Aímas y después del Rosario conclusión del triduo con sermón y cánticos, procesión, Te-Deum y Reserva.

Desde que estamos en el comienzo de la época de las lluvias, vive el agricultor con un desasosiego enervante, sujeto el ánimo a constantes alternativas de esperanza ó desilusión, según asomen en el horizonte las nubes presagadoras de un cambio atmosférico, ó amanezca el día completamente despejado y tranquilo.

El miércoles por la noche, pudo alentarse durante algunas horas la confianza en la variación: lloviznas persistentes y a ratos intensas caían desde la puesta del sol, y en ellas, la anhelosa voluntad de la gente vió desde luego patentizado el aspecto de duración y abundancia que para una noche lluviosa había soñado su fantasía, creando a impulso del propio interés. Desgraciadamente, antes de las nueve las nubes habían desaparecido de la verticalidad de nuestro término, sin dejar en sus tierras un grueso de humedad mayor de 20 centímetros, en los puntos donde más llovió. En otras poblaciones de la isla parece que esta lluvia fué más abundante.

A pesar de la vehemente premura que nuestros agricultores sienten por empezar la siembra, ninguno se aventura a abordarla en las actuales circunstancias, por considerar de poco valor las últimas lloviznas y desconfiar de que vengan otras más abundantes con la oportunidad necesaria para asegurar el nacimiento y desarrollo de las semillas preparadas como base de la futura cosecha.

A la hora de cerrar este número cruza sobre nosotros una fuerte y ruidosa tempestad. Los relámpagos y truenos se suceden con cortas intermitencias, cayendo al mismo tiempo ligera llovizna. Las esperanzas renacen.

Las barcas de nuestro puerto que se dedican a la pesca de la lampuga, regresaron ayer a sus fondeaderos materialmente abarrotadas, por haber conseguido copar partidas enormes del apetecido pescado. Como de él llegaron a reunirse en la pescadería algunas toneladas, la exportación a los pueblos inmediatos tuvo que ser mayor que de ordinario; y para facilitar el consumo en el mercado local, los precios bajaron hasta fluctuar entre 65 céntimos y una peseta el kilo.

El precio del almendrán continúa sosteniéndose en el alza iniciada. Hoy se paga en este mercado a razón de 97'50 pesetas los 42'37 kilos.

De algarrobas parece que no ha habido esta semana tanta demanda, debido quizá a haberse completado el cargamento que un buque de vela tiene aprontado en Porto-Colom; pero, de todos modos, continúan pagándose de 17 a 19 reales quintal.

A medida que se hacen nuevos trasiegos de vinos, se comprueba que su calidad habrá superado este año al máximo calculado. Su riqueza alcohólica oscila, en los que hemos podido examinar, entre diez y medio y doce grados.

Ventas de mosto se hacen muy pocas. Los comerciantes están escesivamente desanimados y el vinicultor se ve en el caso de dilatar la venta de sus productos, en espera de un cambio de circunstancias que traiga mejoramiento de precios.

La Alcaldía ha publicado un bando previniendo a los compradores de algarrobas la obligación que tienen de llevar un registro de compras, donde conste el nombre de los vendedores, cantidad y precio de la mercancía y fecha de cada operación, sin que puedan hacer ninguna con menores de edad.

Tanto éstos como los vendedores que infundan sospechas respecto de la procedencia del género, deberán ser denunciados por el comprador, so pena del castigo oportuno y de ser entregado a los tribunales si resultara encubridor de hechos punibles.

En la imprenta de este semanario se ha recibido el cuaderno 4.º de la interesante publicación «La Guerra Ilustrada.»

La pujante afición al ciclismo, constantemente alentada por los repetidos triunfos de los corredores mallorquines, sigue con creciente interés la lucha por la conquista de las banderas de campeón de España.

En las carreras que el domingo último tuvieron lugar en el Velódromo de Palma, la atención de los espectadores se fijó principalmente en el campeonato de velocidad; en las que deben celebrarse mañana, todo el interés queda concentrado en el de resistencia. Disputando el primero, nuestros paisanos dejaron bien sentado el pabellón mallorquín, pues mallorquines fueron los cuatro vencedores en las series eliminatorias; para obstar al segundo, se cifran grandes esperanzas en el ciclista felanigense Simón Febrer, que luchará con los renombrados corredores señores Magdalena y Crespo.

El programa de las carreras de mañana es el siguiente: Carrera local para los ciclistas de Pal-

ma; regional para todos los de la isla; nacional de velocidad (3 vueltas) y campeonato de España de medio fondo (100 kilómetros, 300 vueltas) con entrenadores en motocicletas.

Nuestro amigo D. José Casanovas Obrador ha sido nombrado Cónsul de Chile en Palma y ha obtenido de S. M. la Real Cédula para ejercer dicho cargo. La oficina consular ha quedado establecida en la calle de Santo Domingo n.º 20.

Durante la última semana la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros ha recibido por imposiciones la cantidad de 282.011 pesetas y ha pagado por reintegros de ahorro y por plazos mensuales de pensión 151.751 pesetas, habiendo abierto 109 libretas nuevas.

El Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis ha publicado varios Decretos sobre preces para la Reina y rogativas para lluvias.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 5 de Octubre

La presidió el Sr. Alcalde don Juan Caldentey Suau, y asistieron 6 concejales.

Se aprobó el acta de la última sesión.

Se aprobó la distribución de fondos hecha para el presente mes de Octubre.

Se aprobó el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento y Junta Municipal durante el mes de Septiembre.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado durante la última semana por el arbitrio Puestos públicos de la Plaza, 149'55 pesetas; por el de Ferias y mercados, 2'70; por el de Matadero, 161'25 y por el de Transporte de reses, 17'69. También se enteró de que se habían recaudado por aguas sobrantes 52'20 pesetas.

Se aprobaron varias cuentas de gastos de este Municipio.

Se acordó que la cuenta presentada por el cartero Lucas Oliver que reclama 25 pesetas por la entrega de la correspondencia del primer semestre del presente año, pase a informe de la Comisión de Hacienda.

Se acordó que D. Jorge Maimó Caldentey cierre, dentro tercero día, el agujero que ha abierto sin permiso en su finca «Tanca den Romaguera» al lado de los nuevos Abrevaderos.

Se aprobó la liquidación de lo recaudado durante el tercer trimestre del presente año por el arbitrio Pesas y Medidas, cuya cantidad líquida que ingresa al Municipio es de 29'07 pesetas.

Se acordó no haber lugar al pago de 25 pesetas que reclama el Maestro de la Escuela nacional de La Horta por gastos que dice tiene hechos en la limpieza del local de dicha escuela.

Se acordó pase a informe de la Comisión de obras la instancia de Antonio Gomila Vicens que pide permiso para reformar la fachada de su casa calle de Forats n.º 16.

Se concedió permiso a Antonio Cabrer Febrer para reformar el portal de entrada de su casa calle de Calafiguera n.º 38.

Se acordó continuar en la lista de pobres a Isabel Alou Barceló.

Se enteró el Ayuntamiento de que los propietarios de los terrenos que se expropiaban para campo de experimentación de la Estación Enológica, habían aceptado la tasación pericial de los mismos y al efecto se designó al primer teniente de Alcalde D. Nicolás Bordoy Nadal para que en nombre y representación del Ayuntamiento formule la consiguiente escritura simple de compra-venta de los mismos.

Se acordó suprimir la plaza de ayudante del sepulturero, aumentando el haber a éste hasta 3 pesetas diarias, con lo que se consigue una economía de 365 pesetas al año.

Por último se acordó obligar a todos los compradores de algarrobas a que lleven un registro expresivo de los nombres de los vendedores, cantidad entregada y su valor, con la fecha de la operación realizada, el cual deberán tener siempre a disposición de la Autoridad; prohibiendo a dichos compradores que hagan operación alguna con menores de edad y al mismo tiempo que den aviso a la Alcaldía de todos aquellos vendedores que indiquen sospechas de mala adquisición de la mercancía; con la advertencia de que serán severamente castigados los contraventores.

Y se levantó la sesión.

Notas agrícolas

LOS RESULTADOS DE LA NICOTINA

Hemos tenido ocasión de admirar en los grandes campos de frutales del llano del Llobregat los buenos resultados obtenidos con el empleo de la nicotina para combatir los insectos.

Aun cuando se aconseja añadir a las soluciones de nicotina cristales de sosa y jabón negro, y también lavar al día siguiente con agua pura los árboles tratados, los agricultores de dicha comarca emplean soluciones de nicotina en agua, sin añadir ningún otro ingrediente, y no hacen tampoco la pulverización al día siguiente con agua pura, obteniendo, no obstante, resultados absolutamente inmejorables contra los pulgones verde y muscat del melocotonero, el pulgón lanigero del manzano y del peral, pulgón negro del melocotonero, perales y manzanas; contra la oruga hitadora del ciruelo y del manzano, pulgones negros de las habas, y demás pulgones, todos los cuales quedan muertos rápidamente sin que los árboles, aunque sean tiernos, hayan sufrido perjuicios; hemos visto un vivero de melocotoneros, muchos de cuyos piés se daban ya por muertos, a causa de los pulgones, y a las tres semanas de tratados por la nicotina, están admirables de fuerzas y lozanía.

Por tan espléndidos resultados, no vacilamos en recomendar el empleo de dicho insecticida, pero advirtiéndole que, como la nicotina es un veneno violento, no deben rociarse con ella frutas ni verduras que no hayan de tardar en ser comidas.

También recordamos que no puede manipular la nicotina quien tenga heridas en la cara o manos; que al hacer las pulverizaciones, los trabajadores deben colocarse de modo que el viento empuje las partículas de insecticidas hacia las plantas, y no que las vuelva hacia ellos, y que deben lavarse la cara y las manos así como todas las partes del cuerpo que se hallen al descubierto, después de haber empleado la nicotina.

Si se tratara de fumigaciones, deben salir cuanto antes del invernadero, a fin de no absorber los vapores de nicotina.

En fin, son necesarias toda clase de precauciones, no sólo para evitar envenenamientos agudos, sino también los envenenamientos lentos por el empleo repetido de la nicotina, los cuales no son menos temibles.

CONSERVACION DE LOS GRANOS

EN SILOS METALICOS

Gran parte de las cosechas de granos se pierde todos los años por los destrozos que en los graneros hacen las ratas, los gorgojos y otros insectos.

Prácticamente se hace imposible combatir estas plagas, por razón de que nuestros graneros no son completamente cerrados y resultaría caro hacerlos inaccesibles completamente a todos los insectos y roedores.

En bodegas y graneros más o menos abiertos no es posible mantener una atmósfera cargada de vapores preservativos; y esto explica el incompleto resultado que en algunos casos se comprueban del uso del bisulfito de carbono, que en lugares completamente cerrados preserva eficazmente la alteración de los granos.

Para resolver este problema de gran importancia hemos averiguado lo que se hace respecto al particular en otros países, y de todos los informes recogidos hemos podido enterarnos que algunos en América han resuelto de una manera perfecta el problema. La resolución de éste se ha obtenido con unos tanques o silos metálicos patentados que se construyen en los Estados Unidos.

Estos tanques o silos, absolutamente impermeables, hacen que los granos puedan conservarse durante un tiempo indefinido sin sufrir la menor alteración.

La casa que los construye fabrica más de 60 tamaños diferentes y relativamente a precios muy asequibles, lo que permite puedan utilizarse no sólo los agricultores si que también los negociantes y cuantos hacen el comercio de granos.

LOTERIA NACIONAL

Mañana último día de venta de los siguientes números:

4222,, 4223, 4247 y 14701 á 10 pesetas décimo del sorteo del día doce del actual.

Hay billetes en venta del
SORTEO DE NAVIDAD

ALFARERIA DE JULIAN AMORÓS

En esta Casa, además de sus ladrillos y géneros del ramo de alfarería, se fabrican peldaños artificiales de cemento con granito mármol del color que se desee, lo mismo que fregaderos, asientos de escusado, cuellos de fuente, bajos de frontis de casa y mesas redondas, cuadradas o de la forma que se quiera. También se hacen por encargo, panteones y cualquier otro trabajo de los pertenecientes a este ramo.

Al ofrecer al público esta nueva producción, tenemos la seguridad de poder servir bien y económicamente.—Zavellá, 35, Felanitx.

Traspaso.

D.ª Rosa Antolí, viuda de D. Paco Cascales, deseando terminar la liquidación de los géneros de su tienda, los venderá con gran baratura; y si alguien desea el traspaso del establecimiento, lo cederá con gran rebaja, incluyendo géneros y estantería.

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTIN

Paseo de Sagrera, 5 y 13.—PALMA

Aviso importante para todos los ciclistas

Gran surtido de bicicletas de las más acreditadas marcas,
tanto para paseo como para carreras.

PRECIOS EN VENTA

Máquinas nuevas inglesas a 150 Pesetas una.
Idem usadas desde 60 Pesetas hasta 125 id. id.

Gran surtido de cubiertas, cámaras y demás accesorios de las renombradas casas
Continental, Hutchinson y Bergougnand a precios nunca vistos.

Precios de las cubiertas Continental		Precios de los neumáticos Hutchinson	
Una cubierta <i>type routier</i>	12'50 Pts.	Una cubierta <i>extra</i>	10'50 Pts.
» » <i>Continental</i>	9'25 »	» » <i>aigle Hutchinson</i>	9'50 »
» » <i>Aero</i>	8'00 »	» » <i>le Coc</i>	8'50 »
» cámara <i>Continental</i>	6'00 »	Una cámara <i>globe trotter</i>	7'00 »
» » <i>Aero</i>	5'25 »	» » <i>aigle</i>	6'00 »
» » <i>Encarnada</i>	4'50 »	» » <i>le Coc</i>	5'00 »

Señores: no dejarse engañar. Antes de comprar cualquiera artículo de bicicleta, visitar esta casa.

No confundirse: Paseo de Sagrera 5 y 13 (frente al Muelle)

CENTRO VELOCIPEDISTA DE LORENZO MARTÍN

BOSQUEJO HISTORICO DEL INSIGNE FRANCISCANO

V. P. F. JUNIPERO SERRA

FUNDADOR Y APOSTOL DE LA CALIFORNIA SEPTENTRIONAL

por D. FRANCISCO TORRENS Y NICOLAU, Pbro.

Forma un tomo de 233 páginas, ilustrado con nueve fotograbados. Se vende a una peseta el ejemplar en rústica y a dos pesetas encuadernado en tela y dorados.

LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pare Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

Almacenes SAN JOSÉ

DE

IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Géneros de punto, Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO

Sastrería especial para Militares.

Grandes Almacenes «BON MARCHÉ»

Plaza del Mercado entre la iglesia San Nicolás y el Gran Hotel.—PALMA

PRECIO FIJO

Novedades para señora, caballero y niños de ambos sexos.

Sedería, Lanería, Lencería y tejidos de toda clase.

Grandes talleres de confección de vestidos de todas formas y modelos.

Sección de Sastrería.—Trajes confeccionados y sobre medida.

SOMBREROS PARA SEÑORAS Y NIÑOS

Camisería, Corbatería, Géneros de punto.—Sección de Mercería.

PRECIOS BARATÍSIMOS

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo.

ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Pañería y Novedades para señoras, dexipléndidos surtidos.

Sastrería a la medida para Señoras, bajo mos delos de París.

Pañería y Novedades para Caballeros.

Sastrería a la medida para caballeros y niños.

Ropa blanca, alfombras, cortinajes y géneros de punto, etc.

Camisería y confección de blanco, en todos sus ramos.

Artículos especiales para los trajes eclesiásticos y uniformes militares.

Sastrería especial para los Sres. Sacerdotes y Militares.

Buen surtido; buen trato; venta de confianza y precios reducidísimos

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

PALMA DE MALLORCA

FUMADORES:

Es necesario que probeis el inmejorable

Papel Palillos

para convenceros de que es el único que, además de ser de clase superior, aromatizado, agradable al paladar é inofensivo, combate y calma el agudo dolor de muelas, por el humo que produce su combustión y por el uso de los palillos de madera antineurálgica que acompañan á cada librito y que limpian y fortalecen la dentadura.

Para pedidos, dirigirse al único representante en Baleares, D. Bartolomé Reus, Felanitx.

GRAN ALMACEN DE PAÑERÍA,

SASTRERIA Y NOVEDADES

DE

BARTOLOMÉ GUMBAU E HIJO S. en Cta.

Jaime II números 87, 89, 91, 93 y Escursach 16 y 18

FRENTE AL BANCO DE ESPAÑA

Completos y variados surtidos en todos los artículos tanto del país como del extranjero.

Sastrería para militares y señores sacerdotes

Secciones especiales,

Gran colección en damascos, tapicerías, cingulos, labas y galones.

Espléndido surtido de artículos negros de luto para señora.

PERLA NACRAQUIMICA

Es la que mejor imita á la legítima tanto en peso como en brillo.

Se vende en la platería LA JOYA, Colón 68, Palma.

L'enginyós Hidalgo

D. QUIXOTE DE LA MANCHA

compost per

MIQUEL DE CERVANTES SAAVEDRA
y traduit ara en Mallorquí sa primera vegada per N'ILDEFONSO RULLAN PREVERE.

S'ha posat en venta es primé y segon tom de que consta aquesta obra, a n-es preu de TRES pessetes encuadernat á la rútica, y a CINCH encuadernat amb tapes de lujo. An es suscriptós de EL FELANIGENSE y LA TRADICION se les farà una rebaxa des vint per cent.

CURACION DE LA TOS

con las acreditadas

Pastillas J. MIRÓ expectorantes y calmantes de la TOS.

CATORCE AÑOS DE EXITO

De venta en todas las farmacias de Felanitx.

TIPOGRAFIA FELANIGENSE